

J. L. ESTELRICH

DIRECTOR

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

mes. En España	1.25
Ultramar	1.60
Extranjero	2.25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

## PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

### EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS

FUNDADOR - PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, núms. 14 y 16.

Telegramas: HORA-PALMA.

Anuncios, reclamos y comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS P. Bta. Balala, 10

Número suelto . . . ptas. 0.05

Id. atrasado . . . 0.10

Ayer se repartió á nuestros abonados el primer cuaderno de las interesantes

### Aventuras

de Robinson Crusoe 16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas y una lámina en negro.

A los que no hayan recibido por descuido ó omisión dicho primer cuaderno, les rogamos se sirvan hacernos la oportuna reclamación y serán puntualmente atendidos.

## Un rincón de Barcelona

### EL CAFÉ DE LOS CUATRO GATOS

Rubén Darío, el laureado poeta argentino, se encuentra en España, comisionado por el periódico de Buenos Aires, *La Nación*, para enviarle correspondencias.

Escribió la primera en Barcelona, y sus impresiones son que allí reina casi en absoluto el espíritu regionalista.

De esta carta copiamos el siguiente curioso fragmento, con la descripción de un sitio donde se dan cita, según el autor, varios y fi fundados á las artes:

«Me dijeron que podía encontrar á Rusinof en el café de los Cuatro Gatos. Allí fui. En una estrecha calle se adverte la curiosa arquitectura de la entrada de ese rincón artístico. Paté una verja de bien trabajado hierro, y me encontré en el famoso recinto con el no me nos famoso Pere Romeu. Es éste el dueño, ó empresario principal del *cabaret*; alto, delgado, de larga melena, tipo del Barrio Latino parisiense, y cuya negra indumentaria se erifica en una prepotente corbata que trompeta sus egidos colores, no sé hasta qué punto *pour parler les bourgeois* Pregunté por Rusinof, y se me dijo estaba en su mansión de Sitges; por Pompeyo Giner, que acaba de llegar de París, y se me dijo que á éste no le buscase, pues solamente la casualidad podría hacer que le encontrara.

Y como era día de marionetas, se me invitó á ver el espectáculo *Los cuatro gatos* son algo así como un remedo del *Chat Noir* de París, con Pere Romeu por Sallia, un Sallia silencioso, un gentilhomme *cabaretier* que reo que es pintor de cierto fuste, pero que no se señala por su soro-

idad. Amable, él fué quien me condujo á la salita de representación. En ella no cabrán más de cien personas; decoranla carteles, dibujos á la pluma, sepias, impresiones, apuntes, y cuadros también completos, de los jóvenes y nuevos pintores barceloneses, sobresaliendo entre ellos los que llevan la firma del maestro Rusinof.

Los títeres son algo así como los que en un tiempo atrajeron la curiosidad de París con misterios de Bouchor, píecoritas de Richepin y de otros. Para semejantes actores de madera compuso Maeterlinck sus más hermosos dramas de profundidad y de ensueño. Allí en los Cuatro Gatos no están mal manejados. Llegué cuando la representación estaba comenzada. En el local casi lleno, resaltaba la nota graciosa de varias señoritas intelectuales, según se me dijo, pero que no eran ni Boticelli ni Aubrey Breardley ni el peinado ni el traje enarbolaban lo *snob*. Abundaban los tipos de artistas del Boul Micho: jóvenes melencolados, corbatas mil ochocientas treinta; y otras corbatas! Los bocks circulaban al chillar la vocacilla de los títeres.

Era una pieza de argumento local, que debe de haber sido muy graciosa, cuando la gente reía tanto. Yo no puedo entender sino que á uno de los personajes le llovían palos, como en Molère: las decoraciones son verdaderos cuadros; y se ve que quienes han organizado el teatro disminuío lo han hecho con amor y unidad. En el local suele haber además exposiciones, audiciones musicales y literarias y sombras chinecas. Ya veis que el alma de Rodolphe Sallis se recogían en este reflejo.

Al salir volví á ver á Per Romeu, quién puso en mis manos un carileto en que se anuncia su *com* de artista, en gótica tipografía de antifonario ó de misal antiguo, y en la cual se agrega algo en dialecto del país.

Este *cabaret* es una de las muestras del estado intelectual de la capital catalana y el observado tiene mucho en donde echar la sonda.

Desde luego, sé ya que en Madrid me encontraré en otra atmósfera, que si aquí existe un *sfancesamiento* que denota, ello ha enrrado por una ventana abierta á la luz universal, lo cual sin duda alguna, vale más que encerrarse entre cuatro muros y vivir del olor de cosas viejas. Con Rusinof es figuración que significa el triunfo de la vida moderna y la promesa del futuro en un país en donde sociológica y mentalmente se ejerce y cultiva ese don que da siempre la victoria: la fuerza.

Ocasión habrá de hablarlos de la obra de Rusinof y los artistas que le siguen, cuando torne á Barcelona á sentir mejor y más largamente las palpitaciones de ese pueblo robusto.

He llegado á Madrid y próximamente tendréis mis impresiones de la corte.

RUBÉN DARIO.

## LA POLITICA

### Declaraciones del Sr. Dato

Un redactor de nuestro colega el *Heraldo de Madrid* ha celebrado una entrevista con el señor Ministro de la Gobernación, quien hizo las siguientes declaraciones:

«Yo no soy en esta casa más que un representante leal del Presidente del Consejo y un ejecutor de su política, poniendo á su servicio cuanto pueda en actividad é inteligencia.

Hasta ahora no me he podido ocupar en trazar siquiera las líneas generales de lo que ha de ser este departamento bajo mi dirección, pero pronto he de encauzar el trabajo.

Probablemente reuniré esta noche á los nuevos Gobernadores para darles instrucciones y acordar su presentación á S. M., que probablemente será mañana, con objeto de que puedan salir cuanto antes para sus respectivas provincias.

Mis instrucciones serán bien concretas y entre las reservadas y las públicas habrá bien poca diferencia.

El Gobernador que crea que presta mejor servicio al Gobierno atropellando los Ayuntamientos que estorben al caciquismo, se equivoca; así como el que crea que es mérito en las elecciones recoger actas en blanco, puede encontrarse como premio su cesantía.

No sé cuál será el resultado de este ensayo, ni si nos harán justicia las oposiciones.

Digo honradamente que es el propósito mío, y claro es que el del Gobierno, ensayar unas elecciones sobre la base de la sinceridad.

Entiendo que los Parlamentos han perdido mucho de sus prestigios por la forma en que se han constituido, y es deber primordial el restablecer su fuerza respetando en la elección todo lo que sea fuerza sana.

En el Parlamento deben tener representación todos los intereses; pues allí, en la controversia, deben desenvolverse todas las iniciativas para recoger lo que sea más provechoso para el bien público.

¿Qué me importa que tenga representación parlamentaria el socialismo? ¿Es que llega al Congreso Pablo Iglesias? Pues allí expondrá sus ideas y serán discutidas.

Otro tanto digo de las representaciones de las Cámaras de Comercio, Agrícolas, etc.

Aunq que en un ambiente de respeto para todo interés legítimo se desarrollen las nuevas elecciones.

No me hago ilusiones respecto del juicio que forme la oposición, pues la política es muy apasionada y sacará partido de cualquier pretexto para la censura; pero creo que equivocan los que buscan motivos de orden público para acusarnos.

El país quiere paz y bienestar y á satisfacer tan legítimos anhelos se han de

dirigir nuestros esfuerzos: si la fortuna nos acompaña, serán inútiles las censuras apasionadas.

Pronto habrá de condensar en una circular todo el pensamiento, pero crea usted que la base de que partiré, será la que he dicho.

No he de modificar en lo más mínimo nuestro estado jurídico en lo que se refiere á los derechos de reunión, asociación y manifestación ni imprenta.

La prensa podrá censurar con todo desahogo los actos de los Gobiernos y su administración, y las personas de los Ministros si lo tienen por conveniente; lo que no tolero es la excitación al motín, lo que pueda perturbar la disciplina del ejército y los ataques á la Corona.

Iguro todavía la fecha en que se harán las elecciones; pero será pronto. Aunque no haya encaillado, he de prepararme á seguir con cuidadosa atención el movimiento electoral, y creo que la mejor preparación para esa labor serán algunos acuerdos que previamente ha de adoptar el Gobierno, quien busca por estos medios el ambiente necesario para su triunfo en la contienda.»

### Impresiones políticas

Un periodista ha tenido ocasión de hablar con varios personajes políticos acerca del actual estado de cosas.

He aquí el resultado de esa información:

#### Los carlistas

Un caracterizado personaje carlista me asegura que el Pretendiente ha visto con singular satisfacción el modo como se ha resuelto la crisis ministerial.

Abrija dicho personaje la creencia de que el general Polavieja no atraerá á las masas absolutistas.

El partido, ha agregado, sigue organizándose para aprovechar la impopularidad del Gobierno y el disgusto general del país.

#### El general Weyler

La actitud del general Weyler es expectante.

De todos modos es muy posible que su actitud se resuelva tarde ó temprano en sentido democrático.

Nada espera dicho general de la coalición electoral.

Las nuevas elecciones, dice, serán una nueva farsa.

Creo que los carlistas, así como los republicanos, irán al retraimiento.

Opina además que el Sr. Sagasta se entendió con el actual jefe del Gobierno. La libertad, ha continuado el general Weyler, necesita garantías más vigorosas que el Viejo Pastor, que nada representa para la libertad, desde el momento en que ha pactado con el Sr. Silvela.

Teme, por último, el general Weyler que tras las apariencias de tolerancia, de que hace gala el actual gabinete, surgirá una brutal realidad reaccionaria.

#### D. Emilio Castelar

He celebrado una larga y no menos

interesante conferencia con nuestro amigo, el ilustre republicano D. Emilio Castelar.

«La Regente, me ha dicho, está dejada de la mano de Dios.»

«El porvenir, ha agregado, se presenta oscuro. Ha vencido el miedo.»

Teme el Sr. Castelar que el Gobierno destruya las libertades públicas, agregando á este propósito: «Estamos al principio del fin.»

Creo el eminente orador que el Sr. Sagasta no secundará la coalición liberal, imponiéndose por lo tanto la reconcentración republicana, bajo ancha base y atrayendo á los verdaderos demócratas.

«Desgraciadamente para el país, me ha dicho el Sr. Castelar, el problema de la política se planteará en el terreno de la fuerza.»

#### El Sr. Canalejas

También he consultado la opinión del exministro liberal D. José Canalejas.

«Mañana, me ha dicho, visitaré al señor Sagasta para interrogarle acerca de la actitud que pretende adoptar en la amplia coalición que es preciso establecer.»

«Después, ha agregado, fijaré mi conducta personal.»

El Sr. Canalejas se muestra radicalísimo inclinándose á una inteligencia con los republicanos.

Asegura que en breve han de estallar grandes perturbaciones.

#### La coalición electoral

El señor Sagasta ha dicho que no autorizará la coalición electoral, porque significaría un acto de protesta contra las resoluciones de la Corona.

Además, ha añadido, la coalición sólo aprovecharía á los partidos extremos.

#### Las promesas de Polavieja

El *Heraldo* anuncia la próxima venida á Madrid de una comisión del Fomento de Barcelona con el único objeto de pedir que se implante el arancel declarando la libre importación de las primeras materias, así como de los trigos, lanas y mármoles.

Creo el *Heraldo* que las demás provincias españolas no aceptarán las peticiones de los catalanes, originando esto una grave contrariedad al Gobierno.

Añade el referido diario, que el señor Sellares, en representación del Fomento y otras corporaciones catalanas, se muestran resueltas á que el Gobierno cumpla los compromisos, que entiendo, contra el general Polavieja, cuando, no soñando en ser poder, logró que le redactaran un amplísimo programa, que ahora, según parece, no está dispuesto á cumplir.

Las corporaciones que creyeron en las promesas del general cristianp quieren ahora que el Sr. Silvela se haga solidario de ellas.

Según parece el jefe del Gobierno se halla algo preocupado por este asunto.

#### El ministro de la Guerra

El ministro de la Guerra ha declarado,

— [ 198 ] —

—¿Y qué hacemos ahora?—preguntó el inglés.

—Una sola cosa: montar á caballo y dirigirnos sin demora á la primera estación de ferro-carril.

—¿Eh?

—Todo está perdido, á lo menos por ahora—repuso el vizconde.—Desaparezcan de aquí y en París volveremos á la obra.

En esto se oyó el galope de un caballo.

El vizconde se lanzó á la carrera.

—Es Alberto Morel—dijo.

En efecto, el raptor llegó poco después trayendo en sus brazos, pálida y tamborosa, á Mlle. Flavia.

El vizconde fué á abrir la puerta de la casa.

Al verlo hizo Flavia un movimiento de espanto.

—¿Quién es ese hombre?—preguntó. El vizconde se descubrió respetuosamente.

—Señorita—le dijo,—soy un amigo de vuestra familia, y me considero feliz de encontrarme aquí para salvaros.

Al mismo tiempo hizo una imperiosa seña á Morel.

Esta seña, singularmente expresiva, quería decir:

— [ 199 ] —

—Sois mi esclavo: tenéis que obedecer y no asombraros de nada.

Alberto Morel bajó la cabeza.

El vizconde repuso:

—Señorita, ibais á perder la felicidad de vuestra vida siguiendo á este hombre.

Muda de sorpresa al principio, la joven miró al vizconde preguntándose quién podía ser aquel hombre que hablaba con tanto imperio y qué podía haber de común entre él y Alberto.

Luego se volvió hacia éste y le dijo:

—¿Quién es y qué tiene que ver con nosotros este hombre?

Alberto Morel no contestó.

—Señorita—repuso el vizconde,—ya os he dicho que soy un amigo que la suerte os ha deparado aquí para salvaros. Ese hombre es indigno de vos.

Flavia dió un grito y quiso acogerse al mismo Morel.

Pero retirándose instantáneamente le dijo:

—Este hombre os ultraja.

El vizconde se dirigió al raptor diciéndole:

—Decidle á esta señorita que estáis casado.

— [ 202 ] —

no dijo, lo ocurrido entre el vizconde, Flavia Morel.

No había oído nada; pero había visto al vizconde entrar en el carruaje y á Morel subir al pescante.

Victor le preguntó con ansiedad sobre la dirección que había tomado el carruaje, y el criado contestó:

—Encontraréis muy bien los carriles en el pinar que está situado al Norte de aquella quinta y atraviesa el camino de Sandieon.

Victor no quiso oír más.

Persuadido de que se robaba á su hermana, volvió á montar á caballo diciéndole á sus compañeros:

Hemos hecho un viaje inútil; volvamos atrás.

Y Víctor y Rodolfo se lanzaron al galope en dirección de la quinta del bosque.

Llegaron á la Rousselière en veinticinco minutos, cuando los primeros rayos del sol doraban las copas de los árboles.

Entonces le fué fácil á Victor encontrar los carriles de las ruedas, que se habían hundido en la arena.

Estos carriles, como lo había dicho el criado, se prolongaban hacia el pinar

— [ 195 ] —

de familia y obligarle á restituir á la hija de sus víctimas los bienes de que la despojara, ¿no es así?

—Claramente.

—Para esto era necesario dejar á Alberto Morel enamorar á Flavia, hija del barón.

—Sin embargo, amigo mío...

—Vais á ver, barón, cómo lo había previsto yo todo, aun el medio de salvar el honor de la joven, que después de todo no es responsable de los crímenes de su padre.

—Habla, pues; te escuchamos.

—No soy yo—contestó el vizconde,—la causa primordial de esta maquinación. Por loable que sea nuestro objeto, por interesante que sea la persona á quien protejemos, confieso que hubiera vacilado en poner en el camino de una joven honrada á un miserable como Alberto Morel; pero la casualidad hubo de encargarse de esta parte, que era en verdad lo principal.

—¿Cómo fué eso?

—Encontré á Morel en casa de Montalet, haciéndole ya el amor á Flavia, la cual no parecía indiferente ni mucho menos. Yo conocía la historia de ese hombre y podía egarrarle del cuello y expulsarle vergonzosamente; pero prefa-

que sólo han de hacerse las economías que produzcan la amortización de vacantes.

No reduciré, ha dicho, el contingente activo.

Hay que proceder en seguida al refuerzo de las guarniciones de las islas Baleares y Canarias, así como al perfeccionamiento de las fortificaciones que en dichas islas existen.

Se construirán, ha dicho por último el general Polavieja, otras fortificaciones, y se aumentará la artillería empleada en ellas.

Proyecto de Marina

El ministro de Marina, Sr. Izaz, prepara un proyecto para amortizar el 50 por 100 de todas las vacantes así en la escala activa como en la de reserva, hasta que quede extinguida la excedencia.

CRÉDITO BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno registrán en esta Sociedad desde el día de mañana los siguientes tipos de interés:

Table with 2 columns: Type of deposit and Interest rate. Includes rows for 180 días, Id. id. id. id. id. id. 90 id., Id. id. id. id. id. id. 80 id., Id. las cuentas corrientes comunes, Id. la Caja de ahorros, Id. los préstamos y cuentas corrientes sobre valores públicos, Id. id. id. id. id. sobre valores locales, Id. id. id. id. id. hipotecarios, Id. los descuentos.

Para los depósitos constituidos y avisados registrán estos nuevos tipos de interés desde los vencimientos respectivos: los depósitos que están sin avisar, se considerarán avisados en fecha del día de mañana.

Palma 7 de Marzo de 1899.—El Presidente, José Molau.—P. A. de la J. de G. Bartolomé Ordinas, Secretario.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA

La Comisión Administrativa autorizada por la Junta Protectora de esta Asociación Benéfica en sesión de 27 Enero último, ha acordado que desde el día de mañana, los capitales depositados en la Caja de Ahorros devengarán.

1.º Los depositados antes de esta fecha el 2 p§ anual.

2.º Los que en adelante se depositen el 2 p§ anual siempre que el saldo de la libreta no sea mayor de 4000 pesetas.

3.º Que el saldo mayor de 4000 pesetas que desde esta fecha alcancen las libretas solo devengarán interés á razón de 1 y 1/2 p§ anual.

Palma 8 Marzo de 1899.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

NÚMERO DOS

Sostenemos lo dicho: lo que haga uno puede hacerlo cualquiera: para hacer pastetes no se necesita ser ningún Séneca basta con tener gusto en hacerlo. V. mismo los haría si á ello se dedicaba. LA PAJARITA procura como saben las personas de fino gusto adquirir los artículos de buena procedencia y por eso los garantiza cambiando los que salgan malos.

Y hasta la próxima queda á sus órdenes

La Pajarita

San Nicolás, 6—Palma.

Precios ECONÓMICOS

Gafas y lentes, cristal de roca y demás clases.

Se hacen composuras.

Brossa, 25

NUESTRA INFORMACION

Sermones cuaresmales

En la Catedral

El padre Solá encogió el teatro como tema de su discurso de ayer.

¡Bendito el pueblo de Israel—dijo—que enamorado de Jesucristo le iba siguiendo en su peregrinación por el mundo, prendado de su dulcísima palabra, encautado de su infinita bondad y mansedumbre y fascinado por su inmenso cariño hacia los que le proclamaban hijo de Dios.

Bendito el pueblo español mientras fué siguiendo durante algunas centurias los pasos de Jesucristo; pero maldito mil veces si continúa divorciándose de él y llega á abandonarles completamente, influido por las corrientes de perversión que todo lo arrastran.

La principal causa de la perversión de los pueblos, después de la prensa, es indudablemente el teatro, ese teatro moderno que despierta todas las pasiones é incita á todos los placeres mundanos.

Yo no hablo de aquel teatro que tuvo su origen á los pies del altar, ni del teatro de otros tiempos modelo de buenas costumbres, ni tampoco del verdadero teatro español sostenido por Lope de Vega, que llevó á la escena, cuando un pueblo esforzado y creyente acababa de obtener grandes victorias para la fe, las personificaciones del patriotismo del honor y del amor puro y santo.

Hablo sí del teatro de ahora, desmoralizado por todas sus circunstancias de personas y asuntos; del teatro que escandalosamente perverte los corazones y hace despertar pasiones malsanas.

La asistencia al teatro es ilícita, inmoral y altamente pernicioso; es perjudicial á las buenas costumbres y á los sentimientos religiosos y es una falta que no tiene excusa.

El Espíritu Santo dice: no mires á la doncella porque puede suceder que te subyugue y puerter hundiéndote en la eterna perdición. Y si esto dijo por sólo mirar un momento á la mujer ¿qué no diría por asistir durante toda una noche á un espectáculo en que la mujer aparece rodeada de toda clase de incitantes y deslumbradoras desnudeces, teniendo casi siempre de su lado para cautivar al espectador una rara hermosura, una gracia pícarosa y una figura atractiva y tentadora? ¿Qué amenazas no nos haría para impedir que asistiéramos á una de esas representaciones de argumento obsceno y de lenguaje inculco y de doble y perverso sentido, en que los hechos, las palabras y los ademanes que vemos y oímos y los que debemos entrever son todo corrupción y podredumbre?

Bien hacían los emperadores de la antigua Roma prohibiendo y anatematizando las representaciones teatrales. Bien hacían persiguiendo á los cómicos considerándoles como seres inferiores é impidiendo que, allí donde eran respetados los más asquerosos ladrones y asesinos, no pudieran vivir los que ejercían el arte ó el oficio de representar en público obras que la religión y los buenos sentimientos rechazaban. Bien hizo el embajador de Rusia en París al manifestar que no asistía al teatro porque no había llegado todavía, el momento de su perdición. Bien hacen el obispo de Marsella y otros santos apóstoles del Señor prohibiendo á sus diócesanos la asistencia á esas funciones públicas.

¿Podía dudarse de que es ilícita, inmoral y pernicioso la asistencia al teatro, cuando, además de los preceptos divinos, así lo declaran diversas autoridades terrenales, y lo declara también el sentido moral que nos manda huir de todo aquello que puede perjudicarnos, enturbiar nuestras creencias ó enosnder nuestras pasiones?

Pero el teatro además de inmoral é ilícito es perjudicial á la sociedad, á las costumbres y á los sentimientos religiosos.

Aparte de que la inmoralidad reside en todas las obras teatrales, ¿qué asuntos veis llevar á la escena que sirvan de provechosa enseñanza? Los monarcas más tiranos y crueles, los ministros más imbéciles y descomedidos, los matrimonios más desavenidos, las beatas y seminaristas más morguatas é hipócritas, el amor más mundanal y perverso, las pasiones más bajas y rastreras, las ideas más contrarias á la religión...

¿Y se dirá que el teatro no es perjudicial á las costumbres, á la sociedad y á los sentimientos religiosos, si publicando todo lo malo oculto y huye de todo lo bueno y sano? ¿Podrá ser que ese teatro no influya en los que lo frecuentan uno y otro día haciéndoles perder toda noción del honor y de los deberes individuales?

La asistencia al teatro es una falta excusable. Si quiera el que les el periódico, tiene la disculpa de que lo hace para enterarse de las noticias, pero el que asiste al teatro no tiene motivo alguno de excusa. ¿Qué os manda faltar á los preceptos divinos? ¿Qué necesidad tenéis de corromperos y condenaros?

Se dirá que asistiendo al teatro el domingo por la noche para tener un rato de solaz despues de toda una semana de continuo trabajo, no se ofende á Dios, mucho menos si las obras que se representan son de las meros repulativas, tanto que no producen efecto ninguno en la conciencia del espectador.

Pero á esto habrá que contestar que precisamente el domingo es el día en que la asistencia al teatro es menos excusable. El día que dedicamos á Dios no debemos emplearlo en divertimientos impuros.

En síntesis; la asistencia al teatro es un gran pecado, y lo cometen no solamente los que asisten á las representaciones, sino todos los que contribuyen á sostenerlo, desde el propietario de la fiaca hasta el periódico anunciador.

En San Francisco

Anoche la iglesia de San Francisco estaba casi llena.

A las ocho en punto el P. Solá empezó la primera de las conferencias católicas sociales para obreros que desde hace días venía anunciando.

Empezó por dirigir un afectuoso saludo á los honrados trabajadores que habían acudido á escuchar la palabra de Dios, diciendo que así como la clase obrera ocupaba por frente lugar en el corazón de Jesucristo, también en el suyo eran muy queridos y respetados.

Anunció que trataría de los deberes y derechos del obrero, de los que se proclamó entusiasta defensor; pero debía empezarse por lo que es lo primero en todas las cosas: por Dios. Y si por acaso existía algún ateo entre el auditorio, era preciso demostrar la existencia de Dios.

Para ello el P. Solá empezó varios argumentos.

Se dice: yo no creo que haya Dios porque no le he visto. Pero ¿caso hemos visto nosotros las Filipinas ó Cuba? y sin embargo no dudamos de su existencia, bastándonos el testimonio de nuestros amigos que allí han estado y

han visto aquellas tierras. Si nos basta el testimonio de algunos para creer en la existencia de cualquier cosa material no nos bastará el de toda la generación humana, que á voz en grito proclama la existencia del Dios uno y verdadero? ¿Será posible que se equivocuen tantos centenares de millones de hombres?

No hay que buscar en Dios una cosa material y tangible, hay que buscar el espíritu que produjo el mando y el universo y todo lo gobierna, hay que buscar á este ser sobrenatural é inconcebible de cuyo poderío todos tenemos conciencia más ó menos clara, los ateos inclusivo.

Otra prueba de que existe Dios es que en las desgracias y en los repentinos desastres nunca dejamos de invocar el nombre de Dios, lo cual demuestra claramente que tenemos convicción íntima de su existencia.

Además: antes de que el mundo fuera creado y de que existiera todo lo que vemos y palpamos debió existir la nada? ¿Y cómo de la nada pudo surgir el universo? ¿Puede la nada producir el ser real? ¿Cómo se explica que lo que no es pueda producir lo que es, sino con una fuerza extraordinaria é omnipotente?

Además: ¿Quién fué el padre del primer hombre? ¿Quién dió el perfume á las rosas? ¿Quién dió movimiento á los astros? ¿Quién dispuso todas las cosas de la creación de manera que una sea necesaria á la otra y que el equilibrio entre todas ellas sea tan perfecto?

Dios lo ha creado todo y todo lo ha dispuesto. Dios es el primer eslabón de la cadena humana y el único ser capaz de crearse á sí mismo y de crear todo lo que existe. No siendo así ¿quién habría creado al primer hombre, y al primer caballo y al primer árbol, siendo un absurdo suponer que el hombre, el caballo y el árbol pudieron crearse á sí mismos, porque la nada no puede producir el ser?

Tampoco puede afirmarse que la creación de todo lo que existe sea obra de la casualidad, porque, si la casualidad es incapaz de producir el más mínimo ser ¿cómo habría podido crear un universo tan complicado como el existente?

El P. Solá robusteció con muchos casos prácticos esta doctrina, diciendo que cuantos más razonamientos se hagan para negar la existencia de Dios, mejor demostrado quedará que es el creador del mundo.

Anunció el conferenciante que en el discurso de esta noche trataría la cuestión social.

El telégrafo

Después de una interrupción de más de dos días ayer tarde volvió á funcionar el telégrafo habiendo llegado al anoche a nuestras manos los telegramas que hemos publicado en el suplemento de esta mañana.

Esta mañana, después de haber recibido otro telegrama que no ha alcanzado aquella edición, depositado en Madrid el sábado á las diez de la mañana, ha vuelto á interrumpirse la línea telegráfica.

Ya saben, pues, los lectores cual es la causa de que no publiquemos los telegramas de costumbre.

De arte

Los Sres. Socios del Fomento de la Pintura y Escultura, favorecidos con los premios del último sorteo han escogido obras de los siguientes pintores:

- El lote de 200 pesetas, de A. Ribas. El de 100, de P. Caffaro. Otro de 100, de G. Terrasa. El de 50, de L. Osrda. Otro de 50, acuarela, de J. Fuster.

El de 25, óleo, de P. Caffaro.

Otro de 25, de J. Ankermann.

Y otro de 25, de J. Pizá.

Pronto se anunciará otro sorteo importante, para el mes de Mayo.

Además de los cuadros escogidos han sido adquiridos, un paisaje de D. A. Ribas por D. Pedro Martínez y otro de don J. Pallicer.

De política

Anoche se reunió alguna concurrencia en el Oírculo Weylerista.

Se trató extensamente la cuestión política de si se había de acudir á la lucha electoral. Hablaron muchas personas y todas se manifestaron partidarios de que los weyleristas tomaran parte tanto en la elección de diputados á cortes como de concejales.

Los reunidos dieron un voto de confianza á la Junta Directiva para que ésta resolviera todo lo concerniente á ese acto político.

Los que la componen se reunirán en breve para ocuparse de tales asuntos.

Dice La Unión Republicana:

«Anoche tuvo efecto la reunión de los diversos elementos conservadores de nuestra ciudad. Allí se presentó el frente de los silvestristas el Sr. Sureda que fué recibido con toda cordialidad por los antiguos socios de la Unión Conservadora.

Las únicas personas que merecen ser mencionadas entre las que acompañaron al Sr. Sureda, son D. Gabriel Mas y don Juan Mir y Peña, suplente de Historia natural.

Nombrose una comisión de cinco personas para organizarse, de las que tres son antiguos conservadores y dos silvestristas. Los agraciados son los señores Sampol, Ru, Paigdorila, Sureda y Mas.»

Los procedimientos de responsabilidad contra los bienes propios de Alcaldes y Concejales por débitos de consumo deberán empezarse en breve existiendo órdenes terminantes para que los que resulten insolventes se dé parte á la Autoridad gubernativa y sean separados de sus cargos conforme dispone la ley municipal vigente.

Los expedientes se uliman en la Delegación de Hacienda.

Teatro Circo

Las funciones celebradas ayer, tarde y noche, se vieron concurridísimas.

La bella Geraldine alcanzó muchos aplausos en los trabajos que presentó.

Esta noche no habrá función.

Mañana se celebrará el beneficio de Mis Geraldine la que ejecutará sus notables trabajos en el trapecio y cuerda, y la Serpentina, estrenando el nuevo baile El Arco iris, desempeñando también el papel de protagonista en la zarzuela La segunda triple.

El programa lo llenará la compañía infantil.

Efectos del temporal en el mar

Desgraciadamente hoy no podemos repetir lo que dijimos días pasados respecto á no haber ocurrido novedad alguna en el mar, por efecto de los últimos temporales.

Tres telegramas llegados entre el sábado por la noche y ayer han tenido durante muchas horas en situación angustiosa á varias familias de esta capital.

El primero de los expresados telegramas daba cuenta aunque muy confusamente de haber ocurrido en aguas de Capdepera, un accidente marítimo d

[ 196 ]

ri servirme de él como de un instrumento. ¿No habíamos de castigar al barón? El día en que Flavia sepa toda la verdad, estará curada de su amor. Pero de aquí allá es preciso que el barón, su padre, haya restituido los bienes usurpados. Alberto Morel estará aquí muy en bre, y entonces...

El vizconde fué interrumpido por la aparición de la joven rubia, que entró precipitadamente en el comedor.

Daniela, que ella era, venía sobresalida.

—Venid, amigos, venid.

Los cuatro jóvenes se levantaron sorprendidos.

—¿Qué ocurre?—preguntó el vizconde.

Pero la joven había salido ya al corredor y subía las escaleras diciendo:

—El joven se ha fugado.

Los caballeros de Clara Luna dieron un grito de rabia y siguieron á Daniela, deteniéndose sólo en la puerta del gabinete destinado á Víctor.

La puerta estaba abierta y el criado yacía en el suelo atado y como sofocado ya por el pañuelo que le tapaba la boca.

Los cuatro jóvenes se miraron con una especie de estupor.

[ 201 ]

es aún; pero dentro de una hora Víctor y sus amigos los Montalet estarán aquí.

Al mismo tiempo hizo una seña á Alberto Morel.

—Subid al pescante—le dijo;—vais á serviros de cochero.

Y el vizconde se instaló en el carruaje al lado de la joven desmayada.

Un cuarto de hora después la quinta quedaba desierta, y dos horas más tarde, Víctor, Rodolfo y Bartrand llegaban á la estación del ferrocarril en el momento en que el tren se alejaba.

Volviendo ahora al punto en que quedamos antes de esta digresión, recordaremos que Víctor derribó de su caballo al mozo de los Caballeros de Clara Luna, diciéndole:

—O me lo dices todo ó te mato.

El criado oteólo que una vez idos aquellos señores, y puesto que no le habían encargado reserva, iba á decir todo lo que sabía.

Y en efecto, refirió á Víctor lo que había pasado en la quinta luego que se supo su evasión, es decir, la llega de Alberto Morel con Flavia, y el desvanecimiento de la joven, á quien se habían llevado en un carruaje.

El criado igneraba, y por consiguiente

[ 200 ]

En vez de protestar ó indignarse, Alberto Morel inclinó aún más la cabeza.

Entonces Flavia se echó á temblar.

Después, comprendiendo el silencio de este hombre, dió una especie de gemido, extendió los brazos, como si hubiera sido mortalmente herida y cayó desvanecida.

El vizconde se inclinó hacia ella y pidió auxilio.

Sus amigos acudieron seguidos de Daniela.

—No es nada... un desmayo que nos favorece.

—¿Qué quieres decir?—preguntó el barón.

—Pues que Víctor se ha fugado, es inútil retener aquí á su hermano. Preciso es volverla á su familia; como está desmayada, podemos hacerlo más fácilmente.

—¿Y cómo?

—¿No tenemos desde el amanecer preparado un carruaje?—

—Sí.

—Pues bien, ayudadme.

Los cuatro jóvenes trasladaron á la joven al carruaje.

Hecho esto, dijo el vizconde:

—Ahora, señores, y vos, señorita Daniela, montad á caballo y partid. Tiempo

[ 197 ]

Victor se había evadido.

—Pero, ¿por dónde?

La ventana de la antecala estaba abierta.

—Habrás saltado al jardín, y si no damos con él, todo esta perdido—dijo el vizconde.

El barón desató al criado y le quitó la mordaza.

—¿Cómo ha sido esto?—le preguntó entonces.

—¡Ah!—exclamó el mozo desempeñando á las mil maravillas su papel.—Tenía un puñal, y me lo puso al pecho.

—Señores—dijo el vizconde,—poco nos importa ahora saber cómo se ha escapado el prisionero. Lo que importa es aprehenderlo, si es posible.

Y dirigiéndose al criado le preguntó:

—¿Hace mucho que estás aquí?

—Más de una hora, señor.

—Entonces hace una hora que se evadido?

—Poco más ó menos.

El vizconde crispó los puños con furor.

—Entonces—dijo—cree que es inútil buscarlo... Es seguro que está ya muy cerca de las Regueras.

cual habían sido víctimas dos buques de esta matrícula.

Más tarde se procuró dilucidar la causa resultando que los buques *Internacional* de esta matrícula y *Apolonia* de la misma, uno falucho costanero de unas 40 toneladas y otro pallebot de un centenar de id. habían envestido yéndose a pique el *Internacional*.

El hecho se explica diciendo que estos buques se vieron sorprendidos por el temporal, en el puerto de Capdepera el día 12 del corriente y que un violento golpe de mar rompió las amarras de uno de estos buques, aunque no se precisa cual, produciéndose un violento choque entre ambos, que dió por resultado la apertura de una gran vía de agua al *Internacional* que en poco tiempo le inundó por completo.

Aquellas autoridades tan pronto como tuvieron noticia de lo ocurrido mandaron un bote al lugar del siniestro, el cual condujo a tierra sanos y salvos a los naufragos.

El pallebot *Apolonia* resultó también con algunas averías de escasa consideración en el casco.

Otro telegrama dió cuenta del hecho ocurrido en aguas de Pollensa.

Otro buque como los anteriores se vió sorprendido por el temporal en el puerto de la expresada villa, y su tripulación cuando lo tuvo amarrado convenientemente, decidió ir a tierra en demanda de auxilio, puesto que desconfiaba de las amarras, dejando a bordo a un chico de pocos años, para la consiguiente vigilancia.

Poco tiempo después de haber llegado a tierra aquellos, realizaron su presunción, rompiendo el buque una de las amarras de proa é impulsándole las corrientes hacia la playa.

La tripulación que había reparado el percaque, decidió ir a bordo inmediatamente, aunque no pudo realizarlo por efecto de lo considerablemente que había aumentado el temporal.

Se dió luego parte de ello a las autoridades de marina, las que dispusieron que un escampavía saliera a dar auxilio al buque.

Al chico se le encontró estenuado de fatiga por efecto de tanto gritar demandando auxilio.

Y por último un tercer telegrama dió cuenta de haberse encontrado en situación muy apurada la tripulación de la polacra goleta *Virgen del Mar*, que se halla fondeada en A'cañia cargando maderas.

Este buque cuando el estado del mar era más exaltado tuvo que pedir auxilio a las autoridades de marina para reforzar sus amarras, las que no pudieron prestarle otro auxilio que el personal, por efecto de no encontrarse siquiera una sola ancla encima de aquel muelle.

Por fortuna el buque traía muy buenas amarras y después de quedar arreglado convenientemente se condujo a la tripulación a tierra la que se hizo cargo nuevamente de él a la mañana siguiente y después de haber amainado en gran parte el temporal.

Afortunadamente la *Virgen del Mar* no sufrió daño alguno.

Entre las personas que prestaron auxilio a este buque merecen citarse el preferente de carabineros, marineros de la Arrendataria y otros particulares que prestan servicio en aquel puerto.

Otras noticias recibidas de Valencia dicen que el bergantín goleta *Paco* de esta matrícula que se hallaba en Burriana cargando naranjas, el temporal le obligó a abandonar ese puerto y salir en dirección a Valencia.

Una vez en el puerto para entrar tuvo que reclamar el auxilio de las autoridades de marina.

Este buque tampoco ha sufrido afortunadamente daño alguno.

**Visita honrosa.**

Nos escriben de Pollensa manifestándonos que el Ayuntamiento de ese pueblo, después de levantada la sesión de ayer, se ha trasladado al domicilio del repatriado Bartolomé Oñe, de quien tantas veces se ha ocupado LA ULTIMA HORA, para felicitarle en nombre de la población por su heroísmo en Cuba, darle la más cordial bienvenida y entregarle una modesta gratificación, que no ha podido ser cual hubiera deseado aquel Ayuntamiento, atendido al estado precario de la hacienda municipal.

Actos como éste honran tanto al agraciado como a la Corporación que los realiza.

Reciban todos nuestra más expresiva enhorabena.

**Previsión de...**

Un amigo nos asegura que es grande la intranquilidad de los vecinos del Molinar, con motivo de las persistentes lluvias de estos días, por temor de otro desbordamiento del *Torrent gros*.

Algunos vecinos han tapizado ya el umbral de su casa, y otros han estado preparados y velando estas pasadas noches.

¿Puede la autoridad adoptar algunas medidas que pudiesen devolver el sosiego a aquellas familias?

**Del mar**

El día 18 del corriente se celebrarán en la Comandancia de Marina de Barcelona los exámenes a oposición para proveer una plaza de práctico de aquel puerto que se halla vacante por defunción del que la ocupaba.

—El día 17 terminará la admisión de solicitudes para tomar parte en los citados exámenes.

—Ha terminado la carga de algarrobas y tan pronto como el tiempo lo permita se hará a la mar la polacra goleta de esta matrícula *Maria*.

—En el muelle se decía que hasta inspiró serios temores la tardanza en llegar a Valencia que ha experimentado el trasatlántico *Catalina*, salido hace pocos días de nuestro puerto.

Este buque que fué sorprendido por el temporal en alta mar ha necesitado tres días para la travesía.

Ha llegado, sin embargo, sin la menor novedad a bordo.

—El vapor *Unión* que salió ayer por la mañana de nuestro puerto se halla detenido en Ibiza a causa del mal tiempo.

—El *Bellever* llegado ayer a las dos de la tarde cuenta su capitán que el estado del mar era tan imponente y tan bravo que un tremendo golpe de mar que tuvo confundido por momentos al buque causó desperfectos en la parte exterior del salóncito de popa y que gracias a su sólida construcción no pudo ser arrebatado.

### Comisión Provincial

Sesión del sábado

La presidió D. Mariano Canals asistiendo los Sres. Marcel, Sans, Marqués y Vidal.

Se procedió al examen del presupuesto de gastos de la cárcel del partido de Mahón, correspondiente al próximo año económico acordándose informar al Sr. Gobernador que puede autorizarle con su aprobación y disponer se publique en el *Boletín Oficial* el repartimiento del déficit que en el mismo resulta.

Se aprobó el repartimiento de la cantidad de 949'68 pesetas a que asciende la mitad del presupuesto de gastos de alquiler, mobiliario, reparación y conservación del edificio que ocupa el juzgado de instrucción y tribunal del jurado del partido de Mahón respectivo al próximo año económico.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Bartolomé Sebaté y Ramonell contra el acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad por el que resolvió que el recurrente se instalase en un punto aislado del secadero de pieles que posee en la carretera de Inca junto al caserío de Can Capas, y se acordó por unanimidad informar al señor Gobernador que la Comisión Provincial entiende que procede revocar el acuerdo apelado y que ordene al recurrente que coloque regillas de malla estrecha en todas las aberturas de aquel edificio.

Se aprobó el informe pedido por el señor Gobernador en el expediente promovido por varios concejales del Ayuntamiento de Manacor en contra del procedimiento de apremio dirigido contra los mismos para hacer efectiva la cantidad que aquel ayuntamiento adeuda por cuota provincial de 1897 a 98.

Se acordó autorizar a un matrimonio vecino de Llorit y otro de Pollensa para que puedan prohijar a una expóstita y un exposito respectivamente.

Se enteró la comisión de los estados de movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales de Beneficencia y del resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia.

Se acordó el pago de las rias cuentas y se levantó la sesión.

### AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha abierto a las doce del día bajo la presidencia del alcalde accidental D. Jaime Salom y asistiendo los concejales señores Bauzá, Bibiloni, Martínez, Moll, Morell, Mulet, Zaforteza, Pou, Ferragut, Casanovas, Mir, Serra, Piña y Torres.

Se ha leído el acta de la sesión anterior siendo aprobada por unanimidad, como igualmente una relación de cuentas por servicios municipales.

Se ha acordado expedir el título de propiedad de la sepultura número 305 del cuadro sexto del cementerio de Palma.

A instancia de varios vecinos de la Real se ha acordado invitar al sindicato de Riegos de la acequia den Baster para que construya una barandilla en una zanja de la acequia que ofrece constante peligro para las personas y para el ganado.

Se ha acordado dar de alta en el padrón de vecinos a un individuo que lo ha solicitado.

En vista del dictamen de la comisión respectiva se ha concedido autorización a la Sociedad *La Economica* para cons-

# DEVOCIONARIOS

Ultima novedad y precios económicos.

Librería de J. TOUS.—P. de Cort, 14 y 16

## Noticias generales

### LOS PUEBLOS

**Calviá, 12.**—El temporal que hemos sufrido estos días ha causado grandes daños en los almendros y olivares. Casi todos los almendros jóvenes, ó sea de la edad del desarrollo, están echados a perder, pues los que no están arrancados están tumbados.—C.

**Petra.**—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al señor Juez un vecino de este pueblo.

### PALMA

Quando habíamos hecho la mitad de la tirada de nuestro suplemento de hoy hemos notado dos erratas de imprenta en el telegrama en que se da cuenta del último sorteo de la lotería.

Los números 9975 y 3 072 deben ser 8.975 y 3 082.

Hemos sido obsequiados con la Memoria del *Crédito Balear*, leída en la Junta Ordinaria de Sres. Accionistas, celebrada el día 5 del actual.

El beneficio obtenido por dicha Sociedad durante el año 1898 es de pesetas 353.157'98.

Los devocionarios más modernos: Librería Tous.

Tenemos entendido que por efecto del mal tiempo dejaron de embarcarse ayer en Barcelona con destino á esa isla, los señores D. Miguel Solas, don Domingo Fons y otros señores que fueron á Barcelona para pasar una temporada.

Esta mañana un anciano que transitaba por la cuesta de Santa Cruz ha tenido la desgracia de resbalar, deslucándose el brazo izquierdo.

Los devocionarios más elegantes: Librería Tous.

Ha sido destinado el penal de Alcalá de Henares el reo Ramón Rolo Vázquez sentenciado á la pena de un año y 1 día de presidio, existente hoy en esta cárcel.

El capitán del puerto de Barcelona hace saber que existiendo en aquella Comandancia de marina la cantidad de 780 pesetas con 80 céntimos como saldo de los salarios que tenía devengados el ocinero que fué del bergantín goleta *Resmundo* Juan Forteza Planas natural de Palma que falleció en el Hospital de Perzanbuco el día 20 de Julio de 1895, sus herederos pueden reclamar lo que tengan por conveniente.

Los devocionarios más económicos: Librería Tous.

Hemos sido invitados atentamente para asistir á la apertura de la subasta de efectos que tendrá lugar en la Plaza de la Constitución n.º 54.

Agradecemos la atención.

Devocionarios, el mejor surtido: Librería Tous.

Muchas personas han notado en los escapates de las perfumeterías, unas botellitas de forma originalísima: son unos frascos blancos de cuello encorvado, con cierre de níquel y etiqueta de color azul celeste, llevando sólo, en grandes caracteres, la palabra *Ojol*. Nuestros lectores saben ya que este es el nombre de un antiséptico dentario que en poco tiempo ha logrado en el extranjero tanta celebridad como aceptación, y cuya utilidad para los dientes tanto entusiasmo ha provocado.

Esperemos, pues, que pronto no habrá dientes cariados ni dolor de muelas.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

**Boletín religioso**

Santos de mañana.—Stas. Matilde, viuda y Florentina, virgen.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Merced, dedicadas al Patriarca San José; á las seis se expondrá S. D. M., á las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, rosario, estación, continuación de la novena de San José y solemne reserva.

Cultos.—En Montesión, á las siete y media al tiempo de una misa el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

—En San Francisco de Asís, se continuará la devoción de los Trece Martes consagrados á san Antonio de Padua, con sermón al anocheecer por D. Bernaré Matas.

**Noticias militares**

Se ha dispuesto que desde el mes corriente, cese el abono de las pensiones concedidas á las familias de los reservistas del reemplazo de

1890, exceptuándose las de los individuos de tal reemplazo que hubiesen fallecido, las cuales continuarán percibiendo sus haberes. También se ha resuelto que si entre los enfermos que han quedado en Cuba hubiese alguno de los individuos reservistas sus familias tienen derecho á la pensión hasta el mes siguiente al del desembarco en la Península.

**En la Audiencia**  
Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y publico ante esta Audiencia Provincial la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad, contra Matías Mulet y Juan por varios hurtos. El Abogado Fiscal Sr. Lopez sostendrá la acusación y el letrado Sr. Roselló y Gomez defenderá á los procesados.

**Datos estadísticos**  
Inscripciones en los Distritos Municipales

**LONJA**  
Días 10.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.  
Día 11.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 0.

Matrimonios: D. Guillermo Merro y Suan con D.ª María de los Dolores Salcedo Vidal; D. José Amengual Bestard con D.ª Sebastiana Compañy Planas.

**CATEDRAL**  
Días 10 y 11.—Nacimientos: Varones 5.—Hembras 8.

**HOSPITAL PROVINCIAL**  
Movimiento de enfermos del día 12 de Marzo de 1899.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
332	1	3	1	329

**CEMENTERIO**

Día 11.—María Fernández Benassar, viuda, 90 años, Sta. Fé, ateroma senil.—Margarita Muntaner Cerdá, viuda, 78 años, Hospital, Sangrea.—Margarita Gual, Inglada, soltera, 28 años, Témino, embolia cerebral.—José Segura Pomar, soltero, 27 años, San Buenaventura, bronco neumonia.—Juana María Juan Miquel, viuda, 90 años, O. mos, ateroma senil.

Día 12.—Bartolomé Bibiloni Mercadal, casado, 52 años, Miñonas, cardioesfía.—José Arnau Gimeno, soltero, 20 años, Hospital Militar, congestión pulmonar.—Francisca Amer Obicart, viuda, 73 años, Lonjeta, bronquitis.—Margarita Verger Reus, 2 meses, Salom, bronquitis.—Mercedes Batle Nadal, 3 años, Pelares, coqueluche.—Mejchor Masip Cantalops, soltero, 20 años, Hospital Militar, congestión pulmonar.

## Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

### La Alcaldía de Barcelona

Madrid 11 (10 m.)

El jefe del gobierno ha dicho que no hará cuestión cerrada la designación de la persona que ocupe la alcaldía de Barcelona. En lo único que tendrá exigencias será en la tendencia política que represente.

### Los rebeldes de Cuba

Madrid 10 (11 m.)

Telegrafían de Cádiz que los pasajeros llegados á bordo del vapor *Conde Wifredo*, llegado procedente de la Habana, dicen que numerosas partidas de rebeldes talan é incendian los campos.

### Leyes sancionadas.—Gobernadores

Madrid 13 (2 t.)

(Urgente)  
La mesa del Senado ha estado esta tarde en Palacio para someter á la sanción de la Reina Regente treinta y tres leyes aprobadas durante la última legislatura.

El Sr. Silvela ha dicho que la Reina había firmado además las permutas de algunos gobernadores.

El nombramiento del Gobernador civil de Baleares no se ha firmado todavía.

### Fabra

## Al público

Desde hoy en adelante en la acreditada Carnecería Modelo

se expenderá carne de certero ó cordero á 1'50 pesetas Kilo y en las mesas números 35, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 78 80 y 82, de la Plaza Mayor.

### Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Porejil 7, Palma de Mallorca.

# ¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el **Anuncio**; prueba de ello que todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

No olviden pues que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ--PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10  
se miten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

<b>TARIFA</b>			Tamaños mayores á precios proporcionados	
Un anuncio tamaño corriente	en primera página.	Ptas. 15'00	Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el <b>Centro de Anuncios</b> —Plaza de Santa Eulalia, 10.	
Un id. id. id.	en segunda ó tercera id.	» 10'00		
Un id. id. id.	en cuarta id.	» 5'00		

Por la noche ó bien en la imprenta de La Almadina, ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.

**ESTÓMAGO E INTESTINOS**

**CONFITES CARPA**

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las ligas; por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fijos blancos, las ligas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

**CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO**

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona. En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**

**HENOLITURO**

Regenerativo y depurativo de la sangre

**del doctor Padró**

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las ligas; por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fijos blancos, las ligas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

**CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO**

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona. En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

**ACETILENO- PATENTES BOFILL**

—INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplorables. Únicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como **Petróleo** á 40 céntos de peseta el litro y gas á 20 céntos el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

**Sindicato, 141-1.—PALMA**

**LA CATALANA**

GRAN FABRICA DE CORSES

**CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA.**

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos. —Corsés «PARISIENS» desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para Señoras delicadas, y en fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Últimos modelos de París.

♦ BUEN CORTE ♦ GÉNERO SUPERIOR ♦

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medida y á probar los corsés, y se hacen á medida, y confeccionados.—Se hacen composuras de todas clases.

**A GRICULTUR A**

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

**«LA MARAVILLA»** Marca registrada

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

**Abonos especiales para**

VIÑA	ALGARROBO
NARANJO	ORREALES
ALMENDRO	HIGUERA
ALBARICOQUE	OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia D. Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

Tienda de **LAS MONJAS**

**Cuaresma**

GRANDES SURTIDOS en géneros negros para vestidos: Rica colección en veloz y chales blonda de tamaño largo.

Mantos y mantillas para luto

**Federico Alabern**

MONJAS—25

**No más pelo blanco**

**TINTURA DEL DOCTOR JIMENO**

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

**La Previsión Paternal**

SOCIEDAD COOPERATIVA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

de

**Niños y Jóvenes**

Constituida en Madrid en el año de 1897, mediante Escritura pública ante el Notario de la Corte D. Antonio Rodríguez Galvez.

Esta gran Compañía nacional de verdadera beneficencia y que opera bajo la dirección de una Junta de Patronato, obra de Interventores y un Consejo de Administración, gracias á las positivas ventajas que ofrece en sus pólizas de contrato ha visto aumentar de día en día el número de asociados ó tan caritativa y oportunísima Soc. edad.

Contrata los seguros desde la edad de un día hasta veinte años, admitiendo la cuota mensual de Una peseta hasta Cien.

Duración, y renovación voluntaria del seguro hasta veinte años: cada Cinco años.

Beneficios del Capital: lo son las cuotas pagadas por los niños fallecidos, las satisfechas por los rescindidos por falta de pago, mas, los intereses y demás beneficios resultantes de las operaciones de la Compañía.

La grandiosa ventaja de esta clase de Ahorro sobre todas las demás de su índole, consiste, como se vé fácilmente, en que cada asegurado, además del interés de su capital percibe, como accionista de la Sociedad su 10, 15 y hasta 20 por 100 que le pueda corresponder por resultado del asegurado que fallece, por el que deja caducar su póliza por falta de pago y por el interés de su capital, viniendo á ser heredero de todas estas cantidades el superviviente y el que cumple su compromiso.

Banquero de la Sociedad: El Credit Lyonnais.

Por la Junta de Patronato. D. Blas Lafuente y Pueyo Pro. Capellán de Altar de la Real Capilla de Palacio.

Dirrección. D. Rafael Herrera del Alamo, P. esidente del Consejo de Administración y propietario—Salud, 10—Madrid.

—Representante en la Provincia:—

**D. Miguel Guasp y Pujol—Moral, 12.**

OFICINA DE CONTRATO:

**D. Casimiro Mestre y Font—S. Felio, 28-3.—Palma**

NOTA.—Mediante aviso por escrito se pasa á domicilio.

**TATAMIENTO DE LA DIABETES**

FOR EL

**VINO URANADO PÉPSICO**

PREPARADO POR

**J. TOBRENS FARMACÉUTICO**

El páncreo y tubo alborado en esta forma en todos España, unido á un medicamento de poderosos resultados que sus similitudes con el azúcar, preparación con todo cuidado por el método de la destilación, y el uso de este medicamento en la alimentación de los diabéticos, es el más eficaz y seguro para la curación de la diabetes. Este medicamento se encuentra en todas las farmacias y droguerías de España.

Depósito en Palma: Farmacia de J. Valenzuela

**TERCIANAS**

**PALUDISMO y demas FIEBRRES**

Por antiguas y rebeldes que sean estas enfermedades se curan inmediata y radicalmente con el uso del

**FEBRÍFUGO MARTORELL**

Se asegura el buen éxito de dicho medicamento.

De venta en la Farmacia de

**B. Martorell.—Plaza de Coll, Palma**

**Se alquila una casa**

Horno en la calle del Socorro, número 10. Es útil también por otras industrias, que por su buen local, puede servir para fábrica de Sombreros, Taller ó Almacén, tiene buena luz, corral, y agua de fuente y de pozo.

Informarán: calle de la Estrella, número 34-2.

**Nodrizas**—Hay una de Palma, de 24 años de edad, leche de 8 días, que desea encontrar criatura para criar; informarán: calle de la Lonja, número 54, piso 2.

**Se alquila** una casa zaguán calle de Gater, número 17, con agua de fuente, coladuría y cnadra.—Dirigirse para informes, calle del Santo Espíritu, número 5.

**Una operación particular**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

**Depilatorio imperial Padró**

**Frasco 10 reales**

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena. 6.

**NADIE TOSE**

TOMANDO

**LA PECTORINA PIZA**

Cura los catarros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.

De venta en la farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, núm. 6—Barcelona.

Palma: Farmacia de las Copifias.—Plaza de Antonio Maura.

**GRAN VIVERO**

DE

**Viñas Americanas**

En el vivero de Ramón Galofa hay piés *Rupertis Lot* para vender

Los de 1.ª á ptas. 4'25 el ciento.

Los de 2.ª á ptas. 3'00 el ciento.

**La Puebla, calle S. Antonio-1**